

Bibliographie

Autor(en): **[s.n.]**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales**

Band (Jahr): **39 (1981)**

Heft 1

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Disparités régionales¹

Depuis l'émergence de la « science régionale » la question des disparités régionales préoccupe intensément les milieux scientifiques. L'analyse des causes, de l'importance et de l'incidence des inégalités et des déséquilibres régionaux constitue, en effet, le fondement sur lequel repose toute mesure politique régionale.

Les recherches entreprises jusqu'à ce jour dans ce domaine ont fourni des résultats certes déjà très réjouissants, mais encore insatisfaisants, surtout en ce qui concerne les disparités régionales « extra-économiques ». C'est la raison pour laquelle le Fonds national de la recherche scientifique a jugé utile, dans le cadre du programme national de recherche intitulé « Problèmes régionaux », de porter l'accent de la recherche sur les disparités cantonales et régionales.

L'ouvrage, édité récemment par la direction du programme national de recherche consacré aux problèmes régionaux, publie d'intéressants exposés et le contenu de discussions qui eurent lieu à l'occasion d'un séminaire sur les disparités régionales. Ce livre dresse en quelque sorte le bilan des connaissances scientifiques actuelles et met en parallèle la problématique de la mesure des disparités économiques et des disparités socioculturelles. Si la détermination des disparités économiques peut se fonder sur des données statistiques plus ou moins faibles, parce que quantifiables (p. ex. revenus, etc.), l'évaluation des disparités de nature structurelle doit, pour l'instant, se limiter le plus souvent à l'interprétation de données et d'estimations très subjectives. L'appréciation de ces dernières disparités pose actuellement encore de sérieuses difficultés de nature méthodologique. L'analyse de ces disparités est cependant aussi très importante pour déterminer les déséquilibres fâcheux existants entre les différentes régions de notre pays.

C'est pourquoi nous estimons que les recherches se rapportant aux disparités régionales devraient mettre à l'avenir encore plus l'accent sur l'analyse des disparités « extra-économiques » ou de nature structurelle, car les mesures de politique régionale doivent agir davantage sur les causes des déséquilibres régionaux, qui sont généralement de nature structurelle, que sur les effets des inégalités régionales. Parmi ces disparités régionales de nature structurelle, il conviendrait d'analyser tout particulièrement les disparités suivantes : les disparités en matière d'approvisionnement en énergie, les disparités en matière d'infrastructure routière à haute performance, les disparités en matière d'accès aux aéroports et aux ports fluviaux, les disparités sur le plan du niveau de développement et du degré de spécialisation des structures industrielles, les disparités en matière de diversification de l'appareil de production régional, les disparités régionales en matière d'avantages de localisation pour les ménages et les entreprises, les disparités sur le plan de l'utilisation des équipements collectifs existants (écoles, hôpitaux, logements, infrastructure de loisirs, etc.).

JEAN-PAUL REY

Rapport et perspectives sur les produits 1979–1980²

Le nouveau rapport de la FAO contient, comme d'habitude :

- des statistiques sur les quantités et les prix des produits agricoles en 1978 et 1979, ainsi que l'état actuel des stocks et les perspectives prochaines;
- l'exposé des négociations et des mesures prises pendant les deux dernières années (GATT, LOME, ...);
- l'appréciation des tendances du commerce mondial.

Deux rubriques spéciales donnent au présent rapport une importance particulière. L'une analyse le nouveau protectionnisme des pays développés, détaille les mesures tarifaires et non tarifaires, calcule leurs coûts pour les pays en développement. L'autre examine les conséquences de l'élargissement de la CEE (la Grèce en fera partie le 1.1.1981, l'Espagne et le Portugal peu après) sur le commerce des produits agricoles.

L'avant-propos du directeur général de la FAO est pessimiste. Il note que les exportations agricoles des pays en développement leur ont rapporté moins en 1979 qu'en 1978 (elles sont calculées en dollars et en DTS dans une annexe) et que le pouvoir d'achat de ces exportations diminue (les prix des produits manufacturés augmentent plus que les autres). L'instabilité des prix mondiaux des produits agricoles s'aggrave, à cause du rétrécissement des marchés accessibles. Plusieurs négociations ont été interrompues (cacao, céréales...). Sans doute, une nouvelle convention a été signée à Lomé, qui renforce la coopération et ouvre plus largement la Communauté économique européenne aux produits des pays ACP. Mais, en passant de Neuf à Douze, la CEE renforcera son autosuffisance, ce qui ne peut que nuire à beaucoup de pays tiers. Le directeur général regrette enfin que les pays en développement dépendent toujours plus d'importations alimentaires et adjure les pays développés de les associer davantage à la croissance des exportations agricoles mondiales.

JEAN VALARCHÉ

¹ Mühlemann & Brugger: *Disparités régionales*, Fritz Mühlemann et Ernst Brugger, éditeurs, Berne, 1980, 213 p.

² Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture: *Rapport et perspectives sur les produits 1979–1980*, FAO, Rome, 1980.